

# EL PROGRESO

NÚMERO 485

SAN JOSÉ, domingo 7 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente a la  
PLAZA DE ARTILLERÍA

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

## OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ  
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

## Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

## CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exige: te

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldó,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

## En política

Por culpa del pic-nic de AGATÓN el DÓCIL, diputado de una provincia árida y amigo del conocido AFONO.

Las tarjetas de invitación que el diputado Agatón el dócil, dirigió á sus compañeros de la Cámara fueron recibidas con la misma tardanza que se recibe en este país de tardanzas todo lo que se envía por nuestro correo oficial. Ligeramente perfumadas al patchouli, el perfume favorito de don Agatón como de su esposa doña Manuela, las esquelas fueron enseguida reconocidas por los más íntimos amigos de 'el Dócil.'

—Este es "Agatón"—exclamó doña Cirila—esposa de un diputado que á causa de sus muchas reelecciones había ganado una penosa deformación de la columna vertebral, que lo inclinaba tanto hacia adelante, que cuando por casualidad casual negaba su voto á una petición ministerial, el Secretario tenía que interpelarle diciendo:

—El señor diputado Pipito niega su voto á la petición que hace el señor Ministro, para que se le aumente el sueldo á los señores diputados?

—No. o. o. . . . . No. o. o. o. —decía; siempre inclinado hacia adelante, medio Afono, aunque con fama de orador entre sus compañeros.

El diputado Sebastián Pipito, tenía su pseudónimo como la mayoría de sus colegas, y como "Afono" él también ganó á causa de la deformación de que ya hablamos, el apodo de "el Arco." Cuando por casualidad pedía alguna colección de leyes, para engendrar barbaridades á propósito de la pezca de cangrejos ó tortugas en las costas del Atlántico bastaba al empleado de la Secretaría, gritar á su subordinado: el Arco pide las leyes del tiempo de la colonia relativas á la pezca de tortuga. ¡Qué animal!—decían los empleados—entre dientes. Algunos maliciosos habían tomado el apodo de "el Arco" no en el sentido de la curva que describía la deformación corporal, sino en el sentido del auxiliar empleado en el toque del violón, violonchelo ó violín. Y en efecto, un poeta irónico, diputado, aunque enemigo del Gobierno por casualidad—habría respondido á un amigo de él—cuando éste le decía: ¿á dónde vas?

—A la orquesta—respondió el poeta.

—¿A cual orquesta?—dijo el otro.

—Pues á la del pueblo soberano . . . . .

Pero dejemos al poeta irónico en su diálogo y continuemos viviendo la vida de Pipito y doña Cirila.

Cuando doña Cirila dijo: este es "Agatón;" ella sabía á que atenerse. Pues el perfume solo le recordaba mejores tiempos y más felices horas de algunos amorcillos clandestinos y platónicos, es

cierto, tenidos con el hoy diputado el "Dócil."

—Daca me-dijo familiarmente el "Aico" á su apreciable doña Cirila y llevando la esquila al "naso" hizo esta reflexión que no parece ser de diputado: "es curioso que algunos hombres tienen sus perfumes, como las mujeres sus días . . . . . de mal humor y algunos animales sus 'almizcles.' Al mismo tiempo que hacía esta reflexión, sacaba delicadamente un pliego doblado en cuatro, lo que no revela mucho 'chic' y leía pansadamente las líneas que firmaba el diputado de una provincia árida. Pipito se quedó pasmado cuando vió el paréntesis aquel de "no se admiten hombres." Su mujer perspicaz, había leído eso también sin hacer alusión alguna, pero él no estaba conforme. Cómo-decía entre sí—mi mujer va á suponer que en otros pic nics diputadiles ha habido hembras. Y esa palabra hembras, aunque muy española, le parecía algo que ya indicaba demasiado el sexo. Ya no daba esa expresión, la idea de que hembra fuera una persona decente, señora etc. Aunque él recordaba algo de inglés y sabía que los ingleses dicen 'fabelle' á la mujer, como los franceses 'femel'e' á la hembra del animal. Pero todo eso no calmaba su inquietud á propósito de la impresión que tal término podía haber hecho en el espíritu de su mujer que él sabía fina y observadora. Si su vida hasta ahora había sido una delicia por su posición de diputado y el sueldo que recibía en colones de oro, me-

nos diez pesos por ciento que podían darle en plata, en adelante quizá el infierno de los celos iba á penetrar en su hogar porque su mujer seguiría la pista del paréntesis (no se admiten hembras). El 'Arco', no carecía de previsión en el caso presente. Doña Cirila llegó á sacar el hilo del ovillo infernal que encañaba la recomendación de el 'Dócil'-con una habilidad y sigilo propias de su sexo.

Pipito es cierto asistió al picnic á la hora justa por haber seguido la indicación de que tomara á la derecha del puente 'Los muñecos.' Al grito de ¡ole! ¡ole! ¡muchachos!, fué recibido él y los compañeros que le seguían, por el 'Dócil' y algunos de los más viejos colegas hacía rato llegados.

La fiesta se pasó según el programa general de esos torneos estomacales. El cocktail fué compuesto así:

Guaro de contrabando  
Gotas amargas  
Miel de ovejas  
Espíritu de menta  
Esencia de clavo

La respectiva reacción del brevaje se hizo sentir. Algunos diputados cantaron hasta la Marsellesa, otros la marcha de Cadiz, los menos Republicanos el himno inglés y así mataban aquel tiempo precioso con alguna libertad al fin de las numerosas sesiones pasadas oyendo la lectura de las actas por un Secretario medio orador y en todo caso el menos afono de todos. Inútil sería describir la fiesta familiar, sin hembras, sin obstáculo alguno que impidiera relatar á voz alta aventuras de la juventud, locuras de a-

mor, días de placer, fiestas de restaurantes. Todos veían el espectro del porvenir como un fantasma temible, pero algunas copas de vino priorato reputado como el mejor vino del mundo por el 'Dócil' que solo de ese había bebido, levantaba los ánimos de ese caimiento moral que procuran las penas.

Al rayar del alba como dicen los poetas, Pipito tomaba el camino de su casa medio peneque, pero con el tino suficiente para encontrar de nuevo la izquierda del puente 'Los Muñecos'. Al entrar en su casa tuvo la desilución más grande de la vida. El ósculo de doña Cirila faltó ese día. La casa estaba abandonada y sobre la mesa redonda de la sala, halló un papeletito color de esperanza con las líneas que mayor decepción produjeran en el alma de un diputado y que eran las siguientes:

"El enigma del paréntesis que había en la carta de Agatón se conoce. Hasta hoy he sido tu esposa. En adelante, no pudiendo existir relación alguna entre nosotros, espero que la esponja del olvido borrará para siempre lo que fué una amistad sincera

CIRILA."

La emoción producida por las líneas que transcribimos fué tal, que un síncope mortal fué la inmediata consecuencia. Después de don Cecilio Afono, Pipito pasó á mejor vida. Sólo que esta vez no hubo poeta capaz de cantar en estrofas dulces la vida del diputado 'Arco,' siempre curbado delante del deber que le imponía el pa-

pel que desempeñaba en la orquesta del pueblo Soberano, como decía el irónico poeta y diputado.

EL LICENCIADO M.

P. S. —A última hora por un error involuntario del cajista, como siempre, aparece en la composición del cocktail, con que obsequió á sus amigos el diputado "Agatón el Dócil:" "miel de ovejas," por "miel de abejas" que fué el néctar empleado por el "Dócil." Como ese error es inoportuno, conste que las ovejas nunca han dado más que lana para trasquilar como los mechudos dan el pelo á quien se lo quiera tomar. ¡Ah! los cajistas! —como le hacen á uno decir barbaridades.

EL LICENCIADO M.

## Damos

con el mayor gusto las siguientes pero breves explicaciones que, acerca de las medidas profilácticas citadas por el Doctor don Rodolfo E. Alvarado en Liberia, con motivo de la defunción del joven Faerron, nos exige muy atentamente, en gacetilla, *El Tiempo* de antier.

Cuando ocurrió el primer caso de fiebre en Liberia, el médico de la ciudad, Doctor Alvarado, indicó todos los medios preservativos que la ciencia aconseja, á fin de impedir la propagación de la terrible epidemia, originada, según decires, de Puntarenas, sin asegurar por supuesto esto último, porque no nos consta. El referido puerto casi siempre es sano, y no es posible, no es justo hacerlo responsable de toda mala consecuencia, como es costumbre ya, tan solo por lo gratuita maldad. Tratándose del bien

público, nunca se peca por la abundancia de datos imparciales.

Cuando la fiebre principiaba á derramar bilis, el Doctor Alvarado que conoce palmo á palmo todas sus manifestaciones, la atacó con espada de dos filos hasta hacerla doblegar un tanto la soberbia y durante ese período, el infortunado Faerron se hallaba muy lejos del teatro de los acontecimientos; por consiguiente no es lógico suponer que sucumbiera por consecuencias de la fiebre amarilla, pues no tuvo, según lo demostraban los diagnósticos del referido Doctor Alvarado y los de un colega que le ayudaba, ningún síntoma que implicara duda en el exámen y tratamiento de la enfermedad que lo llevó á la tumba.

Faerron regresó á Liberia ya enfermo y fué víctima de un profundo mal estar que ocultó á su familia por varios días. De manera, pues, que si murió de una enfermedad común, lejos de haber sido por consecuencias de fiebre amarilla, justo y racional es suponer que á una persona tan querida, jamás se la sepultara sin hacerle antes las honras fúnebres, como muy merecidamente se las hicieron.

La fiebre con sus alas emponzoñadas continuó después, pero no fué por las razones expuestas. En esto no tiene ninguna culpa el Doctor Alvarado sino la fatalidad que de cuando en cuando aflige á los pueblos.

Como la explicación que se nos pide es concreta, hasta aquí llegamos.

M.

## ACTUALIDADES

Atento saludo de bienvenida presentamos á nuestro amigo don Alberto Villaseñor.

**Ayer** nos dijo uno de los visitantes de Juzgados que uno de los Jueces estaba hasta las *pitás* de *pamplinado* y que no podía despachar los asuntos á su cargo. Llamamos la atención del señor Promotor Fiscal, á quien le indicará el curioso los testigos, caso que quiera hacer la investigación.

**Cuándo** se nombrará médico del pueblo en el circuito 3º de la Provincia de Guanacaste?

**Según** dice nuestro apreciado calega *El Día*, la fiebre amarilla continúa haciendo de las suyas en Liberia. Que Dios tenga de su mano á aquella *desgraciada* ciudad. Porque.....el Gobierno..... mejor no menea'lo.

**Ayer** fué encontrado muerto un chino. Se presume que haya muerto de hambre, pues el infeliz tenía en las manos una candela de esperma medio comida.

**El** joven don Augusto Grillo no es el autor de los versos que salieron en la edición del jueves 4 del presente firmados por *El mismo*.

**Los** 24 mil colones que envió á los Estados Unidos el jovendon Anastasio Herrero, se encuentran nuevamente en el país, debido á una de las Agencias que el Gobierno tiene en diferentes partes de Europa y los Estados Unidos.

**Hemos** recibido el número 33 de la interesante revista barcelonesa *Pluma y Lápiz* que como siempre trae variada y amena lectura. Damos las gracias á los señores Iglesias Hnos. sus agentes en ésta.

**Suplicamos** á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

## AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.  
San José, 6 de julio de 1901.

## Dr. O. J. SILVA

*Cirujano Dentista*

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.  
                  { De 1 á 5 p. m.  
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

## Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

*Rafael Huertas.*

## GRAN HOTEL

*del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza*

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Julio de 1901.